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Présentation de l’Expert 

 
  Graphologue diplômée des écoles FedeR.H Paris et EPG Avignon. 

  Formation à l’expertise judiciaire auprès de la Compagnie des Experts de Justice                      
de Grenoble. 
 Inscrite sur la liste de la Cour d’Appel de GRENOBLE rubrique G.2.4 Criminalistique, 
investigations scientifiques et techniques – Documents et 
écritures.                                                                
  Membre de la Compagnie des Experts de Justice de Grenoble.  
  Membre de l'Académie Internationale des Experts en écritures et documents. 
  Membre du Syndicat Européen des Graphologues Professionnels. 
 
Recommandations 
 
Les rapports s’efforcent à répondre aux recommandations : 
 

- de L’Office des Nations unies contre la drogue et le crime en matière d’expertise 
scientifique des documents (UNODC), 

- du Conseil National des Compagnies d’Experts de Justice (CNCEJ),  
- de la Compagnie des Experts de Justice de GRENOBLE, notamment pour ce 

qui concerne le respect des règles de droit et de déontologie. 
 

Mission 

 

Prendre possession des documents de question en copies Q1/Q2/Q3 contenus dans 

la requête de Monsieur Tayeb BENABDERRAHMANE, et procéder à leurs examens 

afin de répondre à la demande suivante : 

 
 
Examen comparatif entre les 17 signatures qui figurent sur les pièces de question 
Q1, Q2, Q3, et les signatures de comparaison de la main de Monsieur Tayeb 
BENABDERRAHMANE, et dire si les signatures de question ont pu faire l’objet d’une 
manipulation informatique et si elles proviennent de la même main. 
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Pièces se rapportant à l’expertise 

 

 

Q1F1 



5/27 
 

________________________________________________________________________________________________ 

2621 route de GAP 05130 SIGOYER - 06 73 60 64 99 – celinelauro05@gmail.com  

Cabinet certifié Opalexe CertEurope 
Siret : 481 459 899 00045 

 

Q1F2 
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Q1F3 
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Q1F4 
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Q1F5 
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Q2F1 
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Q2F2 
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Q2F3 
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Q2F4 
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Q2F5 
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Q2F6 
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Q2F7 
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Q2F8 
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Q2F9 
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Q2F10 
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Q3F1 
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Q3F2 
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Q3F3 
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COMPARAISON 1 
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COMPARAISON 2 
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La conclusion est dépendante de la qualité des pièces de question. Tous ces examens 

sont reproductibles et non destructeurs. 

 

Qualification de l’expertise 

 

L’arrêté du 10 juin 2005 relatif à la nomenclature prévue à l’article premier du décret 

2004-1463 du 23 décembre 2004 classe chaque type d’expertise en branche, rubrique 

et spécialité. L’expertise que nous menons et qui se dénomme « expertise en 

documents et écritures » est celle qui figure, sous la référence G.2.4. C’est-à-dire que 

nous conduisons une des « investigations scientifiques et techniques » sur des 

documents matérialisés porteurs d’écrits au sens de l’article 1316 du Code Civil ; dans 

la branche « médecine légale, criminalistique et sciences criminelles ». 

L’expertise en documents et écritures implique donc une suite logique d’opérations 

complexes et variées qui s’enchaînent de manière scientifique, et qui dépassent 

largement la simple comparaison à laquelle on la réduit trop souvent.  

En effet, si en général le but de l’expertise documentaire est l’identification, il faut 

d’abord apprécier scientifiquement la qualité substantielle des documents et des écrits 

en présence, et également de les sérier. 

L’expertise documentaire est d’abord fondée sur l’utilisation rationnelle d’outils 

(comparateur vidéo-spectral, stéréomicroscope, divers dispositifs d’éclairage et de 

prise de vues…) et de connaissances spécifiques. Ces observations, en général, ne 

sont pas sérieusement contestables. 

Dans la comparaison qui suit nous ne considérons que les critères les plus significatifs 

sur le plan qualitatif et surtout quantitatif. Ces critères sont des termes qui qualifient, 

selon les principes de la graphonomie, les phénomènes graphiques objectifs de 

chacune des suites en présence. Cette technique est applicable à tous les types de 

comparaison en matière documentaire 

En effet, la pertinence de l’expertise provient du regroupement des personnalisations 

en sous-ensembles cohérents et pratiques selon le triple principe de l’incompatibilité, 

l’exhaustivité et la hiérarchisation des critères qualifiants les phénomènes graphiques 

observables. 

L’identification éventuelle est exprimée dans les conclusions, elle est donc fondée sur 
l’analyse qualitative et surtout quantitative des suites de modélisations, et n’est valable 
que pour la date du rapport et fondée sur les documents visés dans la nomenclature 
des pièces. 
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Méthodologie de l’expertise  

 
Les examens des graphismes de question s’effectueront sous scanner, car nous 

travaillons avec des copies de ce fait, nous n’observerons pas le trait. A l’issue des 

examens, nous donnerons le résultat de nos observations.  

 
Etapes de l’expertise : 
 
Méthode analytique/descriptive  

Nous décomposons et analysons chacune des parties qui constituent les signatures, 

par exemple : dimension, direction, inclinaison, liaisons etc. Ainsi, les signatures de 

question seront décomposées et classifiées selon leurs caractéristiques afin d’établir 

les constantes graphiques d’identification. 

A l’issue de cette extraction d’éléments généraux, nous procédons aux investigations 

relatives à la recherche des éléments intimes du graphisme, les idiotismes, les coups 

de plume indiciaires qui représentent les gestuelles instinctives du scripteur. 

Cet aspect précis représente un intérêt tout particulier et absolu, car il s’agit de la 

manifestation inconsciente du scripteur qui se traduit de toute évidence dans le 

graphisme. 

Méthode comparative/démonstrative 

Il s’agit de confronter les graphismes de question entre eux, elle se limitera à la 

vérification de l’existence ou non des similitudes entre les éléments composants les 

signatures litigieuses. Les résultats sont essentiellement binaires : analogie ou 

différence, coïncidence ou divergence etc. 

La démonstration se fera par différents moyens sur lequel le secteur qui correspond à 

sa description sera présenté aux yeux du lecteur. 

Méthode signalétique 

Elle consiste à l’utilisation de marques et de signes conventionnels ont pour but de 

rendre les graphiques faciles à la compréhension. Nous utiliserons un ensemble 

d’outils graphiques composés par des : flèches, figures géométriques… qui 

permettront de mieux expliquer l’image.  

Instruments utilisés pour cette expertise 

Un scanner informatique à haute résolution avec logiciels de traitement de l’image 
LaserJet Pro 200 COLOR MFP M276nwyreil. 
Un scanner EPSON PERFECTION V600 PHOTO4 
Un écran LG IPS LED Monitor 69/27. 
Loupe « REGULA » 10x focus fixe, source de lumière intégrée, échelle de mesure 
20/0.1. 
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Examen comparatif des signatures de question et de comparaison 

 
Q1F1                        Q1F2                      Q1F3                          Q1F4                  Q1F5 

 
 
 
 
Q2F1                        Q2F2                           Q2F3                     Q2F4                           Q2F5 
 
 
 
 
 
Q2F7                              Q2F8                                   Q2F9                               QF10 

 
 
 
 
Q3F1                                                  Q3F2                                           Q3F3 

 
 
 
 
 
 
C1                                                                                  C2 

 
 
 
 
 
 
 
Nous observons que l’ensemble des signatures de question présente une 
dysharmonie avec les caractéristiques générales des signatures de comparaison.  
 
Nous ne retrouvons pas en question le geste type caractéristique en forme de coup 
de fouet formant un huit que nous observons en comparaison.  
 
Nous observons que les signatures de comparaison prennent la même orientation 
dans l’espace, en question l’orientation reste très aléatoire.  
 
En question nous constatons un déroulement du geste graphique malhabile, en 
comparaison le déroulement du geste graphique est sûr dans son exécution.  
 
Nous constatons un geste type en comparaison situé dans la partie droite de la 
signature et formant un ensemble de boucles, absent en question. 
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Nous constatons un faciès graphique très différent entre les deux signatures de 
comparaison et les 17 signatures de question. En revanche les 17 signatures de 
question présente un faciès graphique très similaire entre elles. 
 

Conclusion 

 

A ce stade de nos observations et de nos possibilités techniques, et sous réserve 

d’observer les originaux, résultant d’une analyse approfondie des documents fournis 

et des connaissances actuelles, le résultat de nos investigations nous amène à 

conclure : 

 Les 17 signatures de question ne proviennent pas de la main de Monsieur Tayeb 
BENABDERRAHMANE. 
 
Les 17 signatures de question proviennent de la même main d’une tierce personne.  
 
Vraisemblablement les 17 signatures de question n’ont pas fait l’objet d’une 
manipulation informatique. 
 
 
 
 

Fait à SIGOYER et clos le 22/08/2024 pour valoir ce que de droit 

 

 



Celine LAURO EXPERTISE FIRM
Court Expert at the Court of Appeal of Grenoble

Writing and Documents

PRIVATE EXPERTISE

Subject Private expertise

Reference : private request from:

Mr. Tayeb BENABDERRAHMANE 14
Boulevard Camelinat
92230 Gennevilliers

As of August 18, 2024





Introducing the Expert

● Certified graphologist from FedeR.H Paris and EPG Avignon schools.
● Training in legal expertise with the Compagnie des Experts de Justice de
Grenoble.
● Listed by the GRENOBLE Court of Appeal under heading G.2.4 Criminalistics,
scientific and technical investigations - Documents and writings.
● Member of the Compagnie des Experts de Justice de Grenoble.
● Member of the International Academy of Document Experts.
● Member of the European Union of Professional Graphologists.

Recommendations

The reports endeavor to respond to the recommendations:

- from the United Nations Office on Drugs and Crime (UNODC),
- Conseil National des Compagnies d'Experts de Justice (CNCEJ),
- of the Compagnie des Experts de Justice de GRENOBLE, particularly with

regard to compliance with legal and ethical rules.

Mission

Take possession of the question documents in copies Q1/Q2/Q3 contained in the
request of Mr. Tayeb BENABDERRAHMANE, and proceed with their examination in
order to answer the following request:

☞ Comparative examination of the 17 signatures appearing on question pieces
Q1, Q2, Q3, and the comparison signatures from the hand of Mr. Tayeb
BENABDERRAHMANE, and whether the question signatures may have been subject
to computer manipulation and whether they come from the same hand.



Documents relating to the appraisal

Q1F1



Q1F2



Q1F3



Q1F4



Q1F5



Q2F1



Q2F2



Q2F3



Q2F4



Q2F5



Q2F6



Q2F7



Q2F8



Q2F9



Q2F10



Q3F1



Q3F2



Q3F3



COMPARISON 1



COMPARISON 2



The conclusion depends on the quality of the question pieces. All these examinations
are reproducible and non-destructive.

Expertise Qualification

The decree of June 10, 2005 on the nomenclature provided for in article 1 of decree
2004-1463 of December 23, 2004 classifies each type of expertise by branch,
heading and specialty. The expertise we carry out, called "expertise in documents
and writings", is listed under reference G.2.4. In other words, we carry out "scientific
and technical investigations" on materialized documents bearing writings as defined
in article 1316 of the French Civil Code; in the "forensic medicine, criminalistics and
criminal sciences" branch.

Document and handwriting expertise therefore involves a logical sequence of
complex and varied operations, which are linked together in a scientific manner, and
which go far beyond the simple comparison to which it is too often reduced.

In fact, if the aim of documentary expertise is generally identification, it is first
necessary to scientifically assess the substantial quality of the documents and
writings present, and also to serialize them.

Documentary expertise is first and foremost based on the rational use of tools
(video-spectral comparator, stereomicroscope, various lighting and filming devices,
etc.) and specific knowledge. These observations are generally not open to serious
dispute.

In the following comparison, we will consider only the most significant criteria, both
qualitatively and, above all, quantitatively. These criteria are terms which, according
to the principles of graphonomy, qualify the objective graphic phenomena of each of
the suites in question. This technique is applicable to all types of documentary
comparison

In fact, the relevance of expertise comes from the grouping of customizations into
coherent, practical subsets, based on the threefold principle of incompatibility,
exhaustiveness and hierarchy of criteria qualifying observable graphical phenomena.

Any identification is expressed in the conclusions, and is therefore based on the
qualitative and above all quantitative analysis of the modeling sequences, and is valid
only for the date of the report and based on the documents referred to in the parts
list.



Expertise methodology

Examinations of the question graphics will be carried out under scanner, as we work
with copies, so we won't be observing the line. At the end of the examinations, we will
give you the results of our observations.

Stages of expertise :

⇨Analytical/descriptive method

We break down and analyze each of the parts that make up the signatures, e.g.
dimension, direction, inclination, links, etc. In this way, the signatures in question are
broken down and classified according to their characteristics. In this way, the
question signatures will be broken down and classified according to their
characteristics, to establish the graphic identification constants.

Once these general elements have been extracted, we move on to investigate the
intimate elements of the graphic design, the idiotisms, the indexical pen strokes that
represent the instinctive gestures of the writer.

This particular aspect is of particular and absolute interest, as it is the unconscious
manifestation of the writer that is clearly expressed in the graphics.

⇨Comparative/demonstrative method

This involves comparing the graphics in question with each other, and is limited to
verifying whether or not there are similarities between the elements making up the
disputed signatures. The results are essentially binary: analogy or difference,
coincidence or divergence, etc.

The demonstration will be carried out by various means on which the sector
corresponding to its description will be presented to the eyes of the reader.

⇨Signal method

It involves the use of marks and conventional signs to make graphics easy to
understand. We'll be using a set of graphic tools consisting of: arrows, geometric
figures... to help explain the image.

Instruments used for this expertise

⇨ A high-resolution computer scanner with LaserJet Pro 200 COLOR MFP
M276nwyreil image processing software.
⇨An EPSON PERFECTION V600 PHOTO4 scanner

⇨LG IPS LED Monitor 69/27.

⇨ REGULA" magnifier, 10x fixed focus, integrated light source, 20/0.1
measurement scale.



Comparative examination of questioned and reference signatures

Q1F1

Q2F1

Q2F7

Q3F1

⇨ We observe that the set of question signatures shows disharmony with the
general characteristics of the comparison signatures.

⇨ We don't find in question the characteristic whiplash gesture forming a figure
eight that we observe in comparison.

⇨ We observe that the comparison signatures take the same orientation in
space, in question the orientation remains very random.

⇨ In question, we note a clumsy flow of the graphic gesture, in comparison the
flow of the graphic gesture is sure in its execution.

⇨ We note a typical gesture in comparison, located in the right-hand part of the
signature and forming a set of loops, absent in question.



☞ We note a very different graphical facies between the two comparison
signatures and the 17 question signatures. On the other hand, the 17 question
signatures show a very similar graphical facies.

Conclusion

At this stage of our observations and our technical possibilities, and subject to
observing the originals, resulting from a thorough analysis of the documents provided
and current knowledge, the result of our investigations leads us to conclude:

☞ The 17 signatures on the question do not come from the hand of Mr Tayeb
BENABDERRAHMANE.

☞The 17 question signatures are all from the same third party.

☞ Presumably, the 17 question signatures have not been manipulated by
computer.

Done in Sigoyer and finalized on 08/22/2024, to serve as required by law.

Celin
e
LAUR
O

Digital signature of
Celine LAURO

Date: 2024.08.22
18:19:10 +02'00'
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